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香港文匯報訊（記者 胡若璋 李望賢 兩會報道）在今年2月的粵港聯席工作會上，香港政府表示會爭取適度

放寬香港保險公司進入廣東市場的條件。港區全國政協委員容永祺出席兩會期間接受記者採訪時表示， 要善用

香港保險業在資產管理方面的豐富經驗，協助國家拓展資金渠道， 配合香港成為亞太區保險業樞紐的地位。中

山大學嶺南學院教授、博士生導師、中國保險學會常務理事申曙光也建議，粵港兩地保險市場實現互聯互通，

可為內地保險業市場的規範、專業發展起到「鯰魚」效應。

記者查閱香港保監處的數據獲悉，內地
訪港客在香港購買保險的保費，在

2016年首三季達到489億元，已超逾2015
年全年的316億元，較2008年的32億元更
上升十多倍。
據了解，目前在CEPA框架下，香港保險
公司經過整合或戰略合併組成的保險集團，

可按照以下准入條件進入內地市場：包括集
團總資產不少於50億美元，在香港經營30
年或以上，在內地設立代表處2年或以上。

建議CEPA下降低總資產要求
鑒於當下情況，容永祺建議，首先，降

低CEPA框架下的保險公司准入內地經營門
坎，例如集團總資產的要求降至不少於20
億美元，讓更多外資可獨資在內地經營保
險業務。其次， 若保險公司具某程度規
模、長時間在香港經營壽險業務、以香港
為總部或亞太總部、在國際上具信譽，並
已進入內地經營壽險業務一段長時間的，
可享有「國民待遇」地位。
申曙光說，如若兩地實現在保險市場和

產品的互聯互通，內地業界能夠在產品創
新、服務創新和營銷方式的創新在三個方
面有所發展。容許香港保險公司入內地經
營，可把香港保險公司的經驗引進內地，
不僅可以讓獲取資格的香港銷售人員前往
內地開展業務，更能夠在有競爭對比的環
境下，促使內地保險業規範專業發展，起
到「鯰魚」效應。

容永祺認為，兩地進一步加強保險市場的
互通，香港的體量還可以更大幅度提高。

冀香港助國家拓展資金渠道
他又認為，不僅是廣東，國家角度也不

妨盡早落實開放外資准入的措施， 包括放
寬外國的保險機構進入內地， 並善用香港
保險業在資產管理方面的豐富經驗，協助
國家拓展資金渠道， 配合香港成為亞太區
保險業樞紐的地位。

望放寬銀聯卡在港付續期保費
去年10月底，中國銀聯暫停內地居民使
用中國銀聯卡在香港購買具儲蓄分紅或資
產轉移性大的保險產品。 對此，容永祺認
為，容許內地居民在香港用銀聯卡支付過
去在港購買保險產品的續期保費，此舉對
外匯流出可能有些影響，但可防止內地客
人透過不同途徑將保費匯出，有效阻止非
法套匯的問題，亦不會鼓勵內地民眾來港
購買新的保單，同時能顧及整體保險利
益，他希望放寬用中國銀聯卡在港支付續
期保費。

港資保險界籲放寬入粵
中國經濟特 刊

香港文匯報訊（記者 倪夢璟 上海報
道）財富品質研究院昨天發佈的《要客境
外生活方式報告》指出，至2016年中國
千萬富豪數量已超過400萬人，而淨資產
超過100萬元(人民幣，下同)的中產階級
人數超過7,000萬，擁有財富總量約為30
萬億美元，超越美國和日本，位列世界首
位。
報告同時指出，淨資產在1,000萬元以上

的「中國要客」，貢獻了中國人全年出境
旅遊的1/10，旅遊消費額佔中國人出境旅
遊消費近一半。
報告稱，2016年，中國要客境外旅遊共

消費超6,000億元，奢侈品消費更近4,800
億元，中國要客人均每年境外奢侈品消費
12萬元。
以要客為核心的中國奢侈品消費者買走

全球接近一半的奢侈品，主導着全球奢侈

品消費市場。

佔中國人出境旅遊消費近半
據財富品質研究院預測，2017年中國出
境旅遊人數將突破1.4億人次，總消費將超
過1.5萬億元，中國要客的境外旅遊消費
（含購物消費）將達到破紀錄的7,000億
元，佔到中國人境外旅遊消費近一半的消
費額。

香港文匯報訊（記者 章蘿蘭 上海報
道）A股大市依舊波瀾不驚，滬深兩市漲
跌互現，滬綜指最終微幅收漲0.07%。但
上證50期指主力合約尾盤卻一度閃崩近
9%，疑似烏龍指再現。
昨午後，期指原先呈震盪格局，盤中

上證50期指主力合約IH1703合約出現
異動，指數閃崩後快速收回，最低報價
2,128.6，急挫近9%逼近跌停，量能同時
激增，1分鐘內成交200多手。截止收
盤，IH1703微幅下探0.05%。市場人士
多數認為，由於期指市場缺乏流動性，
閃崩多半是烏龍指所致。其餘合約運行
平 穩 ， IF1703 跌 0.09% ， IC1703 跌
0.20%。本周五，股指期貨3月合約即將
交割。
由於全國兩會即將閉幕，且美聯儲議

息會議在即，A股資金多呈觀望態勢。早
盤兩市指數小幅低開後，維持窄幅波動。
收市滬綜指報 3,239 點 ，漲 2 點或
0.07%；深成指報10,531點，跌28點或
0.27%；創業板指報1,958點，跌12點或

0.65%。量能較前一交易日略收窄約150
億元（人民幣，下同），兩市共錄得
4,600億元，其中滬市成交1,915億元。

A股觀望 萬科衝高回落仍升4%
沉寂許久的萬科A盤中忽然急升，曾暴

漲8%，最高見22.4元的兩個月新高，雖
然之後衝高回落，最終仍大漲4.15%，報
21.57元，成交26.1億元。前一日晚間，
萬科A公告稱，寶能系將持有的萬科1.82
億股無限售流通股，通過質押回購的方式
質押給了平安證券。
盤中遊戲股吉比特股價一度飆至375

元/股，超過貴州茅台成為A股「新股
王」，但卻得而復失，收市升1.95%報
365.52 元，貴州茅台下跌 0.55%，報
369.50元。
國信證券分析指，目前情況下，美聯

儲加息對市場的影響非常有限，國內貨幣
政策進一步收緊的可能性亦非常小，因此
對未來市場走勢仍然相對樂觀，A股慢牛
行情有望延續。

香港文匯報訊(記者章蘿蘭上海報道）
「3．15」國際消費者權益保護日前夕，上
海市第二中級人民法院昨天公佈了近期8個
金融消費糾紛典型案例，其中即包含股民
訴上市公司虛假陳述，最終成功獲賠。
根據上海二中院最新發佈，甲上市公

司數年間，均在年度報告中虛增資產和利
潤總額，虛減成本。之後，則將前述隱瞞
之所有虧損一併列為2012年當年虧損。
2015年，證監局認定甲公司存在虛假陳

述行為，對之進行了行政處罰。期
間購買了9,500股該公司股票的投
資者顧某認為，甲公司虛假陳述造
成其投資虧損，於是起訴甲公司要
求賠償其損失43,890元人民幣。

證券虛假陳述須承擔責任
最終，顧某成功全額獲賠。二中

院認為，上市公司等信息披露義務
人違反法律規定，進行證券虛假陳
述，致使投資人遭受損失的，應承

擔民事賠償責任。
二中院副院長宋學東表示，在證券虛

假陳述糾紛中，投資者索賠一般需滿足以
下條件：投資人所投資的是與虛假陳述直
接關聯的證券；投資者在虛假陳述日至揭
露日或更正日之間的時間段買入該證券；
投資人在虛假陳述揭露或者更正日之後，
因賣出或持續持有該證券而產生虧損。如
果明知虛假陳述存在而進行投資、惡意投
資、操縱證券價格等不在賠償之列。

■上海市第二中級人民法院公佈了近期上海市第二中級人民法院公佈了近期
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■港區全國政協委員容永祺。 胡若璋攝

■朱文臣在大會發言 朱燁攝

香港文匯報訊（記者朱燁凱雷兩會報道）在十二屆全國人大五次會議河南代表團全體會
議時，針對民法總則草案，朱文臣在大會發言中指出，民法總則是民法典的總綱，綱舉目
張，整個民商事立法都應在民法總則統轄下展開，而民法總則的制定重新開啟了中國民法典
的編纂進程，這對於中國全面推進依法治國具有重要意義。
從1954年首次起草民法典算起，中國起草民法典之路，已經走了整整63年。63年之久卻

不能完成民法典的制定，這在朱文臣看來，問題出在兩方面：首先是過於遵循民意導向和問
題導向，弱化了立法本身的內在規律；其次是缺乏對立法規律和法治原則的把握，將基本原
則與具體問題混為一談。他舉人類歷史上第一部真正意義上的民法典——《拿破侖法典》為
例，指出，此部法典之所以影響至今，就是把握住了權利分立、自由平等、私有財產權以及
契約精神等法律的基本原則。他續坦率指出，中國雖提出了像民事主體平等、自願和意識自
治等基本原則，立法時卻一味看中解決具體問題，綱目不分，忽視了法律本身的規律和精
神，把法律變成了相互妥協的「調解書」。
他表示，我們的觀念容易受到體制機制、執政方向的影響，所以容易停頓、反覆，甚至是

逆轉，由此在立法時一定要把法治作為科學發展觀的有效載體。他建議，民法總則是民法的
「母法」，因此一定要具有統領行、前瞻性、超越性，如果經過十年、二十年就修改，這就
證明缺乏這些性質。
他指出，現有民事立法存在主體多元化、法律淵源眾多、法律法規、司法解釋多且複雜等

問題，並未形成系統。他希望，下一步能消除各法律間的矛盾、彌補法律漏洞、及做一些新
規範的創造，「中國的民法典編纂，要借鑒國外有益的立法經驗，更要從中國實際出發，反
映中國社會的政治經濟發展要求，特別是要注重法治精神、權利意識和契約精神的培養。」

在全球一體化進程不斷加快、區域政治環境複雜多
變、貿易爭端風險偶有升級的情況下，誰能扛起自

由貿易的大旗、挑起經濟復甦的重擔，成為今年最為矚目
的經濟議題。「命運共同體」的理念在朱文臣看來，是千
百年來中華文化精髓的傳承，也是中國歷來倡導的「合作
共贏」思想的表現，既不負世界眾望、順應了時代潮流，
又向各方傳遞了關鍵時刻，中國不懼艱難、敢於擔起國際
事務重責的大國形象。

「一帶一路」成載體創新驅動是途徑
他認為，對於落實「命運共同體」理念，「一帶一路」

絕對是獨一無二的載體。繼而，作為市場主體之一、掌舵
輔仁藥業幾十載的朱文臣向記者揭示了「供給側改革」、
「創新驅動戰略」及「一帶一路」之間的奇妙關聯。
「過去三十年來，中國的低端供給已經嚴重過剩，目前

存在着低端過度到中端的供給不足以及高端供給缺失的現
狀，」他說，「此種結構性失衡，造成了無效供給過大、
有效供給不足，因此供給側結構改革的推進十分必要。」
這也就是習近平主席提出的「三去一降一補」政策，即去
產能、去庫存、去槓桿、降成本、補短板五大任務。
朱文臣指出，在落實推進「三去一降一補」的供給側結

構改革過程中，只有創新驅動才能「殺」出一條新路，為
低端升到中端乃至高端供給，提供路徑和方法。有了目的
（供給側改革）和途徑（創新驅動）之後，更重要的問題
是如何解決市場問題。朱文臣認為，「一帶一路」所能提
供的戰略機遇和國際氛圍，其沿線廣闊的消費群體和空缺
供給，恰恰為供給側改革提供了市場，為中國提倡的命運
共同體理念充當了載體。

「一帶一路」高峰論壇「認知」先行
民營企業將成「帶路」主體

對於即將在五月份召開的的「一帶一路」高峰論壇，朱
文臣則認為，這是從思想理念和政治層面上、對「一帶一
路」的高度思想交流，「來的都是國家領導人和重要人
物，解決的都是認知層面的問題，只有認知先行，才能落
實行動。」
作為民營企業先鋒者的他對「一帶一路」賦予民營企業

的機遇十分敏感。「國有企業或許以建設大型基礎設施為
主，但民營企業肯定會成為走出去的主流力量，」他說，
「更何況民營帶出去的行為規則、飲食文化、生活方式、
價值觀等都是 『一帶一路』上不可或缺的填充物，是中
華文化走出去的主要力量」。他續指，文化不能靠簡單的
說教，文化體現在點滴的生活中，最終要形成「一帶一
路」大的氛圍和趨勢，肯定需要大量的民營企業和個體走
出去，在「一帶一路」上把中國的文化和傳統文明帶出
去，這樣對世界才能形成真正的影響。

中國國家主席習近平今年年初在瑞士日內瓦發表了題為

《共同構建人類命運共同體》的主旨演講，主張共同推進構

建人類「命運共同體」偉大進程，堅持對話協商、共建共

享、合作共贏、交流互鑒、綠色低碳，建設一個持久和平、

普遍安全、共同繁榮、開放包容、清潔美麗的世界。對此，

全國人大代表、輔仁藥業集團董事長朱文臣在接受本報專訪

時點讚稱，「命運共同體的理念為全球一體化提供了一個

『方案』，世界將迎來合作共贏、多方互利的大好機遇。」

香港文匯報記者 朱燁 凱雷 兩會報道

民法總則為「母法」法治、權利、契約精神缺一不可
莫將法律變成「調解書」

朱文臣點讚「命運共同體」剖析「一帶一路」
供給側改革與創新驅動的奇妙關聯供給側改革與創新驅動的奇妙關聯
稱民營將成稱民營將成「「帶路帶路」」主體主體 帶入中華文明帶入中華文明

■全國人大代表、輔仁藥業集團董事長朱文臣 朱燁攝
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